
6+ № 42 (1431) Среда, 27 октября 2021 г. | Областная спортивная газета | Издается с 23 апреля 1997 года в Ульяновской области | vk.com/champion73 

«КиКбоКсинг. Чемпионат мира

Календарь ХХХ чемпионата России 
по хоккею с мячом

К этому триумфу 
Игорь Копылов 
шел 21 год!

«Футбол. Анонс

Стр. 3

С «золотом», «серебром» 
и «бронзой» вернулись 
ульяновские кикбоксеры  
из итальянского Лидо ди 
Езоло. Титул чемпиона мира 
на счету капитана российской 
сборной, представителя нашей 
региональной федерации Игоря 
КОПЫЛОВА.

Михаил РОССОШАНСКИЙ

«Золотой» капитан
Все ульяновцы выступали в разделе лайт-

контакт. При этом чемпионат мира собрал бо-
лее 1 300 спортсменов. Раз в два дня все они 
проходили тесты на ковид. Увы, не обошлось 
без заболевших: одну из российских спорт-
сменок отстранили от участия и посадили на 
карантин - домой в Россию вместе с партне-
рами по команде она не вернулась. К счастью, 
все тесты ульяновцев оказались отрицатель-
ными.

Для 31-летнего Копылова это был уже пя-
тый чемпионат мира. Ранее он дважды завое-
вывал бронзовые награды, а в 2019-м был се-
ребряным призером. Причем все эти награды 
он добыл в весовой категории до 84 килограм-
мов при собственном весе 89.

- Перейти в эту категорию мешал очень суще-
ственный факт, - рассказывает тренер спорт- 
смена Эдуард ОСТРОВСКИЙ. - Дело в том, 
что в 89 кило выступал многолетний лидер 
сборной страны, капитан российской команды 
- Ильдар Габбасов из Красноярска. Игорь тер-
пеливо ждал, когда Ильдар завершит спортив-
ную карьеру, и как только это произошло, за-
нял не только его место в категории, но и при-
нял капитанскую повязку. Поэтому нынешний 
чемпионат для Игоря был вдвойне ответствен-
ным. И он проявил все свои лучшие качества, 
закономерно завоевав «золото».

Правда, согласно новым правилам жере-
бьевки (как призер предыдущего чемпионата 
мира), Копылов не попал в число сеяных и вы-
нужден был проводить «лишний» бой. В нем 
ему противостоял молодой соперник из Ис-
пании. В начале поединка дерзкий дебютант 
с Пиренеев даже повел в счете. «Видимо, ска-
залось отсутствие практики - в нынешнем году 
официальных соревнований практически не 
было», - пояснил Островский.

Однако затем сказался опыт Копылова, и 
он довел встречу до победы. Далее ульянов-
ца ждал хозяин татами - итальянец. «В этом 
бою надо было быть на голову сильнее, что-
бы у судей не было повода помочь итальянцу, 
как было пару лет назад на чемпионате мира, 
- говорит Островский. - И Игорь провел бой 
блестяще». В третьем раунде разрыв в ударах 
в пользу Копылова достиг 15, и судьям при-
шлось остановить поединок. В подобном клю-
че провел Копылов и полуфинал против со-
перника из Словении: снова преимущество в 
десять баллов, и оппонент не выходит на тре-

тий раунд. В финале российский капитан дол-
жен был биться против аргентинца Лурачи Се-
бастьяна. Но тот, сославшийся на травму, не 
вышел на татами.

- Игорь шел к этой победе на чемпионате 
мира 21 год, - говорит ОСТРОВСКИЙ. - Копы-
лов - пример спортивного долголетия. Он по-
беждал на крупных соревнованиях в юноше-
стве, потом был перерыв на службу в армии, 
последующее возвращение в кикбоксинг. И, 
наконец, он добился результата, который по-
может стать ему заслуженным мастером спор-
та.  Воспитанники клуба «Фаворит», где Игорь 
работает тренером, могут гордиться своим на-
ставником.

«Серебряному» дебютанту 
помешала травма

«Серебро» для сборной России принес дру-
гой ульяновец, дебютант чемпионата мира -  
25-летний Артур Хасьянов, подопечный тре-
нера Марата Азизова. На пути к финалу в ве-
совой категории до 63 кило он выиграл спорт-
сменов из Индии, Турции и Казахстана. При 
этом в полуфинале повредил левое колено. 

- Перед решающим боем колено заморози-
ли, обезболили, - рассказал сам Артур. - Поэ-
тому на травму практически не обращал вни-
мания. Да и мысли сняться с финала не было 
вообще: ведь кроме больной ноги у меня есть 
еще две руки и здоровая нога. Поэтому вышел 
биться за «золото». Не удалось - мне кажет-
ся, тактически проиграл представителю Ве-
ликобритании Вильяму Тейлору. Но никакого 
расстройства нет. Ведь опыт я все равно при-
обрел. Буду тренироваться с удвоенной си-
лой, чтобы пробиться на чемпионат Европы и 
взять реванш.

Достойная замена чемпиону 
страны

Ульяновец Илхом Никифоров родился акку-
рат в тот год, когда 10-летний Игорь Копылов в 
первый раз пришел в секцию кикбоксинга. Но 

именно теперь в 2021 году ему - воспитаннику 
тренеров Сергея Жукова и Валентина Приказ-
чикова - выпала честь участвовать в чемпио-
нате мира. В весовой категории до 94 кило-
граммов он заменил чемпиона России Никиту 
Михайлова из Санкт-Петербурга, который ре-
шил продолжить свою спортивную карьеру в 
тхэквондо. И на своем дебютном чемпионате 
мира Никифоров вошел в тройку сильнейших. 
В первом поединке 21-летний ульяновец до-
срочно победил представителя Турции, а в по-
луфинале уступил будущему чемпиону - кик-
боксеру из Венгрии.

- Если учитывать, что долгое время не было 
официальных стартов, из-за чего мы остались 
без соревновательной практики, то три меда-
ли с чемпионата мира - очень достойный ре-
зультат для представителей нашей области, 
- подвел итог выступления своих подопечных 
на чемпионате мира Эдуард ОСТРОВСКИЙ. 
- Кому-то может показаться, что лайт-контакт 
- очень простой вид кикбоксинга. Ведь здесь 
запрещены сильные акцентированные удары. 
Однако темп поединков в этом разделе очень 
высокий, здесь очень ценятся красота и тех-
ника выполнения ударов на дистанции, а не 
в ближнем бою. Поэтому стать призером чем-
пионата мира дорогого стоит.

Для ульяновца Сергея Жукова (слева) это был 
первый чемпионат мира в качестве тренера 
сборной России. А другой ульяновец - Игорь 
Копылов (справа) - выиграл этот турнир.

Несмотря на травму ноги, 
Артур Хасьянов (справа) прошел 
весь путь чемпионата мира.
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31 октября (воскресенье)

ФУТБол

Стадион «Труд». 18.00

Волга – Тюмень 

Чемпионат России. ФНЛ-2. Группа 4 

Для кого 
юбилей станет 
праздничным?
В ближайшее воскресенье,  
31 октября, ульяновская «ВОЛГА» 
проведет одну из ключевых игр 
нынешнего сезона. В 18.00 на 
стадионе «Труд» подопечные тренера 
Рината АИТОВА примут «Тюмень».

Михаил РОССОШАНСКИЙ

Главная новость для болельщиков, 
которые хотели бы посетить этот матч: 
на трибуны будут пускать либо по от-
рицательным результатам ПЦР-тестов, 
либо по документам, подтверждающим 
прохождение вакцинации (QR-код).

- Прекрасно понимаю, что часть бо-
лельщиков мы потеряем, - говорит глав-
ный тренер «Волги» Ринат АИТОВ. - И 
это минус для нашей команды. Потому 
что играть при поддержке поклонников и 
на практически пустом стадионе - это со-
вершенно разные эмоции для футболи-
стов. Но при этом прекрасно понимаем, 
что здоровье людей - в первую очередь. 
К тому же уверены, что те болельщики, 
которые все же не смогут прийти на ста-
дион, будут смотреть трансляцию наше-
го поединка. Их поддержку мы тоже бу-
дем чувствовать.

Напомним: нынешняя очная встреча 
будет второй в этом сезоне. В матче пер-
вого круга в Тюмени «Волга» одержала 
уверенную, одну из самых ярких побед 
со счетом 3:1. Голами тогда отметились 
Никита Муромский, Гиоргий Уридия и 
Алексей Каштанов. У «Тюмени» гол пре-
стижа на счету лучшего на сегодняшний 
день бомбардира Группы 4 Данилы Кар-
пова. Именно от той встречи, состояв-
шейся 10 октября на стадионе «Геолог», 
и будет отталкиваться тренерский штаб 
ульяновской «Волги», определяя стра-
тегию и тактику, а также состав «Волги» 
на предстоящий матч.

- Победа «Тюмени» над тольяттин-
ской «Ладой» со счетом 7:0, одержан-
ная в предыдущем туре, подтвердила, 
что соперник у нас очень серьезный, 
квалифицированный, - говорит АИТОВ. 
- Мы прекрасно знаем качество игроков 
«Тюмени», их возможности. И, несмотря 
на важность результата, совершенно не 
собираемся закрываться. Будем оттал-
киваться от своей игры.

Предстоящий поединок будет 20-м в 
истории противостояния «Волги» и «Тю-
мени» в рамках чемпионата России. 
Пока минимальный перевес на стороне 
волжан - восемь побед против семи. Еще 
четыре встречи завершились вничью.
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«Футбол.  Чемпионат России. Фнл-2. группа 4

волжский 
мастер-класс 
для «Спартака»

Разобрав по 
косточкам игру 
туймазинского 

«Спартака»  
и сделав выводы 
после непростой 

победы 
в домашнем матче (1:0), 

подопечные Рината АИТОВА 
в гостевой игре не оставили 

красно-белым ни единого шанса. 

СПАРТАК - ВОЛГА -  
0:5 (0:2)

23 октября. Туймазы. Стадион «Спартак». 
Судья - Коваленко (Казань).
СПАРТАК Т: Архипов, Ф. Хабибуллин, Пе-

тролай, Шалонников, Гарифуллин (Жугин, 73), 
Бадртдинов (Хаернасов, 60), Ефросиньев, Бе-
лоусов, Поздняков (Исламов, 71), Дмитрюк 
(Васильев, 60), Журавлев (Закиров, 72).

ВОЛГА: Морозов, Цыганцов, Далиев, А. Ха-
бибуллин, Денилханов (Уридия, 46), Дм. Рах-
манов (Малыхин, 78), Супагин (Тутаев, 76), 
Ден. Рахманов, Махмутов, Герюгов (Муром-
ский, 63), Беляков (Каштанов, 63).

Голы: Далиев, 15; Махмутов, 17; Уридия, 51;  
Каштанов, 80 и 90+3.

Предупреждены: Гарифуллин, 7; Белоу-
сов, 8; Ефросиньев, 42; Журавлев, 57; Ф. Ха-
бибуллин, 75; Исламов, 88.

Михаил РОССОШАНСКИЙ

«Спартак» без 
главнокомандующего

Волей календаря «Волга» и туймазинский 
«Спартак» в рамках чемпионата страны друг 
за другом сыграли две очные встречи. Матч 
первого круга, прошедший в Ульяновске, у бо-
лельщиков волжан оставил неприятное по-
слевкусие. Вроде и победили со счетом 1:0, 
но заключительную четверть часа больше от-
бивались, потеряв из-за удаления одного из 
центральных защитников - Илью Максимен-
кова. При этом дебютант чемпионата пока-
зал симпатичную игру, которую им ставит экс-
полузащитник «Волги» Наиль Хабибуллин.

- Илья Максименков - один из ключевых 
наших защитников, но у нас есть кем его за-
менить, - отметил после матча в Ульяновске  
17 октября наставник волжан Ринат АИТОВ. - 
И у нас есть несколько дней, чтобы разобрать 
игру соперника и найти те пути, которые при-
ведут нас к успеху. К тому же я уверен, что бу-
дем играть раскрепощеннее: так уж получает-
ся, что в нынешнем сезоне выездные матчи 

нам удаются больше, чем домашние.
Потери «Спартака» перед ответным матчем 

с «Волгой» не касались игрового состава. Из-
за болезни не смог присутствовать на тренер-
ском мостике Наиль Хабибуллин. Его обязан-
ности выполнял единственный помощник - за-
пасной голкипер Никита Бурцев.

- У Наиля Раисовича буквально за день до 
матча случилось подозрение на коронавирус, 
- пояснил пресс-атташе спартаковского клу-
ба Максим БАЛОБАНОВ. - Решили не риско-
вать и поберечь главного тренера, оставив его 
дома. Кроме того, сейчас в лазарете находит-
ся и ближайший помощник Хабибуллина - Ле-
онид Белоусов. Не так давно он перенес не-
простую операцию, не связанную с ковидом. 
Поэтому для Бурцева это был такой неожи-
данный дебют.

Вместе с Наилем Хабибуллиным Бурцев ре-
шился на три изменения в стартовом составе, 
по сравнению с матчем в Ульяновске: вместо 
Хаернасова, Васильева и Мухаметшина на 
поле с первых минут появились Гарифуллин, 
Бадртдинов и Дмитрюк. 

Стартовый дуплет «Волги»
Также три изменения в стартовом составе 

сделали и тренеры «Волги». В запасе оста-
лись полузащитник Никита Муромский и на-
падающий Алексей Каштанов. Вместо них 
появились Руслан Махмутов в полузащите и 
Игорь Беляков в нападении. А вот дисквали-
фицированного Илью Максименкова заменил 
Дауд Далиев, который и стал одним из героев 
первого тайма. На 15-й минуте «Волга» полу-
чила право на угловой. Вместо прямого наве-
са Азнаур Герюгов отпасовал Никите Супаги-
ну, и тот навесил на ближнюю штангу, где Да-
лиев и опередил всех спартаковцев, головой 
забив свой первый гол за «Волгу».

Впрочем, одного быстрого гола «Волге» по-
казалось мало - через пару минут волжане 
провели образцовую атаку. Она зародилась 
аутом Алексея Цыганцова в центре поля на 
Игоря Белякова. Выиграв верховую борьбу, 
высоченный форвард одним касанием кинул 
во фланговый прорыв Супагина, который дом-
чался до лицевой и уже оттуда прострелил на 
набегающего Руслана Махмутова. Тому оста-
валось не промахнуться с нескольких метров. 
Этот гол, кстати, первый для Махмутова в ны-
нешнем сезоне, вызвал особые эмоции у груп-
пы поддержки ульяновской команды - около 
15 человек приехали в Туймазы, чтобы побо-
леть за волжан.

Впрочем, как и неделю назад в Ульяновске, 
спартаковцы не сникли и провели две опас-
нейшие атаки. Всякий раз на острие оказывал-
ся Журавлев - именно ему партнеры доверяли 
право нанести решающий удар. Однако напа-
дающему не хватило точности.

- Не повезло, - с досадой уже после финаль-
ного свистка сказал Никита БУРЦЕВ.  

И снова - усиливающие замены
В перерыве Ринат Аитов вместо Мурсалина 

Денилханова выпустил на поле Гиоргия Ури-
дию. Тому хватило всего несколько минут, что-
бы поставить в тупик оборону соперника. За-
мучив финтами своего опекуна, Гиоргий неот-
разимо пробил в дальний угол спартаковских 
ворот. Тут же Беляков мог забить свой гол, но 
его удару в падении через себя не хватило 
точности - мяч просвистел над перекладиной. 

В середине второго тайма пришла пора пла-

новых замен. Так на поле появился Алексей 
Каштанов, сменивший на острие Белякова. Со 
свежими силами форвард буквально затерзал 
и без того уже подуставшую оборону «Спарта-
ка». В итоге на счету Каштанова - дубль и одно 
попадание в штангу. Причем оба раза в голе-
вых атаках ему ассистировал Руслан Махму-
тов, проведший один из лучших своих матчей 
в нынешнем сезоне.

Впрочем, порцию своих аплодисментов за-
служил и Семен Морозов. Чего только стоит 
его спасение в очной дуэли против Дауда Гари-
фуллина. Было это еще при счете 3:0. И если 
бы не отменная игра ульяновского голкипера, у 
«Спартака» был бы шанс вернуться в игру. 

- Провели очень качественный матч против 
соперника, игру которого тщательно разобра-
ли после трудной домашней победы, - подвел 
итог поединку Ринат Аитов. - Считаю нашу по-
беду абсолютно заслуженной.

16-й тур (20-23 октября)
НОВОСИБИРСК - ИРТЫШ - 2:0 (1:0)

310 зрителей. Голы: Георгиевский, 37; Житнев, 72.
ЧЕЛЯБИНСК - ТОРПЕДО МИАСС - 2:0 (2:0)
251 зритель. Голы: Киселев, 20 - с пенальти; До-

рохов, 33. Удален Чистяков (Т, запасной), 31 - не-
дисциплинированное поведение.

ЗЕНИТ-ИЖЕВСК - ОРЕНБУРГ-2 - 1:1 (1:0)
Голы: Мырзаков, 34 - с пенальти (1:0); Юрин, 56 

(1:1). Удален Лацевич (З-И), 90 - вторая желтая кар-
точка.

ТЮМЕНЬ - ЛАДА-ТОЛЬЯТТИ - 7:0 (4:0)
500 зрителей. Голы: Малеев, 19; Кобял-

ко, 30; Карпов, 41; Криворучко, 39; Тюрин, 51;  
Казанков, 64; Карпов, 84. 

НОСТА - АМКАР-ПЕРМЬ - 1:0 (1:0)
Гол: Ферапонтов, 28. Удалены: Дроздов (А-П), 24  

- грубая игра; Шабанов (А-П), 49 - вторая желтая 
карточка.

ЗВЕЗДА - УРАЛ-2 - 1:0 (0:0)
210 зрителей. Гол: Лаптев, 52. 

Положение на 27 октября
№ Команда И В Н П М О
1. ВОЛГА 16 12 3 1 36-8 39
2. Челябинск 15 11 1 3 28-13 34
3. Тюмень 15 10 2 3 45-21 32
4. Новосибирск 15 8 3 4 18-12 27
5. Амкар-Пермь 15 8 2 5 21-15 26
6. Урал-2 15 7 2 6 28-23 23
7. Звезда 15 7 2 6 23-19 23
8. Иртыш 14 6 4 5 24-27 22
9. Спартак Т 15 6 2 7 26-30 17*
10. Динамо-Барнаул 15 5 2 8 17-19 17
11. Торпедо Миасс 15 5 2 8 15-22 17
12. Оренбург-2 15 3 7 5 18-24 16
13. Носта 15 3 2 10 13-27 11
14. Лада-Тольятти 15 2 3 10 13-45 6**
15. Зенит-Ижевск 15 0 3 12 8-28 3

Примечания: * Решением КДК РФС от 28 июля 2021 года 
с ФК «Спартак Туймазы» снято три очка. ** Решением КДК 
РФС от 26 августа 2021 года с ФК «Лада-Тольятти» снято 
три очка.

Бомбардиры
1. Данил КАРПОВ --------------------Тюмень ---------------- 12 (1)
2. Иван ДОНСКОВ--------------------Иртыш ------------------ 11 (2)
3. Азнаур ГЕРЮГОВ ----------------ВОЛГА ----------------------- 9
4. Егор ДОРОХОВ --------------------Челябинск ------------------ 8
5-6. Игорь БЕЛЯКОВ ------------------ВОЛГА ----------------------- 7
 Антон КОБЯЛКО -------------------Тюмень -------------------7(2)
7. Даниил АРСЕНТЬЕВ -------------Урал-2 ---------------------6(1)

Примечание: в скобках - голы с пенальти.
17-й тур (30 октября): Иртыш - Динамо-Барнаул.
17-й тур (31 октября): Оренбург-2 - Носта, 

Урал-2 - Амкар-Пермь, Лада-Тольятти - Торпедо Ми-
асс, Спартак Т - Зенит-Ижевск, Звезда - Челябинск, 
ВОЛГА - Тюмень.

Забив два гола  
в Туймазах, Алексей 
Каштанов вошел  
в десятку лучших 
голеадоров  
Группы 4
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Не стало лучшего 
детского тренера РФС
22 октября остановилось сердце 
известного ульяновского футбольного 
наставника - Евгения Александровича 
Епифанова. Ему шел 72-й год…

«Как он мог уме-
реть? У него же два 
сердца!» - так гово-
рят про Евгения 
Александровича 
все, кто его знал. 
Впрочем, причи-
ной смерти стал 
коронавирус. Три 
года назад Евгений 
Александрович пе-
ренес двухсторон-
нее воспаление 
легких. Видимо, поэтому организм и не спра-
вился с новой болезнью…

В сентябре Епифанову исполнился 71. Но 
он по-прежнему работал тренером на стади-
оне «Старт», который стал для него поисти-
не родным. В 1985 году молодым специали-
стом пришел сюда выпускник Высшей школы 
тренеров СССР Евгений Епифанов, да так 
и остался здесь до конца своих дней. Учил-
ся, кстати, Епифанов на совесть. А его со-
курсниками были, в том числе, известные и 
даже знаменитые впоследствии наставники - 
Александр Мирзоян, Владимир Юрин, Вадим 
Никонов, Юрий Саркисян и Евгений Ловчев.

- Конечно, Женю помню, - рассказал кор-
респонденту «Чемпиона» Евгений ЛОВЧЕВ. 
- Это был очень дружелюбный, очень до-
брый человек. Да, он не играл на высшем 
спортивном уровне. Но он как-то сразу к себе 
расположил, и все два года, что мы учились в 
ВШТ, дружили. Увы, после окончания школы 
виделись не очень часто, но когда судьба нас 
сводила, с Женей всегда с удовольствием 
общался. Встречались несколько лет назад 
в Ульяновске, когда в вашем городе открыва-
ли памятную доску основателю «Спартака» 
Николаю Петровичу Старостину. Виделись 
и недавно на Фестивале неолимпийских ви-
дов спорта стран СНГ. Очень жаль, что такие 
люди уходят…

После окончания ВШТ Епифанову пред-
лагали работу во многих городах Союза, но 
он выбрал Ульяновск. Это еще раз говорит 
о том, насколько сильно он был предан род-
ному городу и региону. Кстати, в футбол Епи-
фанов играл до 1992 года, когда помог мо-
лодому клубу «Энергия» стать чемпионом 
Ульяновска. А уже в следующем сезоне за 
команду играли воспитанники Евгения Алек-
сандровича - Павел Соколов, Сергей Евин, 
Евгений Бардин и многие другие. В итоге  
36 лет проработал Евгений Епифанов дет-
ским тренером. За это время через его сек-
цию прошли тысячи ульяновских мальчи-
шек.

- Евгений Александрович был отменным 
хоккеистом и футболистом, и, конечно, при-
рожденным педагогом, - вспоминает руко-
водитель городской федерации Валерий 
КОРОБКОВ. - В последние годы очень ча-
сто можно было наблюдать такую картину 
- приходит дедушка с мальчиком на стадио-
не «Старт» и говорит: «Хочу записать внука 
в секцию к Епифанову. Я у него сам в дет-
стве тренировался. Поэтому только к нему». 
У Епифанова никогда не было недобора де-
тей. Всегда полная секция. А в воскресенье 
после похорон отметил для себя: стадион 
«Старт» опустел, нет больше ребятни, с ко-
торой возился Евгений Александрович. Не-
даром он единственный из всех ульяновских 
тренеров был удостоен Гранта лучшего дет-
ского тренера РФС.

… Родные Евгения Александровича бла-
годарят экс-губернатора Сергея Морозова, 
главу Ульяновска Дмитрия Вавилина, депу-
татский корпус УГД, общественный совет по 
спорту при губернаторе Ульяновской обла-
сти и лично Игоря Орлова, Олимпийский со-
вет региона и лично Олега Калмыкова, обще-
ственный совет по спорту Ульяновска и лич-
но Геннадия Кочкарева, Сергея Седышева, 
футбольный клуб «Волга» и лично Рината 
Аитова, хоккейный клуб «Волга» и лично Ма-
рата Шакурова, футбольное сообщество ре-
гиона, всех воспитанников за помощь и под-
держку в столь трудные минуты…

«утРАтА
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2021 год
 1-й тур

7 ноября (воскресенье)
СКА-Нефтяник - Ак Барс-Динамо 
Байкал - Динамо............................
Енисей - Сибсельмаш ...................
Кузбасс - Ур. Трубник ....................
ВОЛГА - Старт ..............................
Родина - Водник ............................
Строитель - Мурман ......................

 2-й тур
10 ноября (среда)

СКА-Нефтяник - Динамо ...............
Байкал - Ак Барс-Динамо .............
Енисей - Кузбасс ...........................
Сибсельмаш - Ур. Трубник ...........
Строитель - Водник .......................
Родина - Мурман ...........................

 3-й тур
13 ноября (суббота)

Кузбасс - Ак Барс-Динамо ............
Сибсельмаш - Динамо ..................
Старт - Енисей ...............................
ВОЛГА - Ур. Трубник ...................
Строитель - Байкал .......................
Водник - Мурман ...........................

 4-й тур
16 ноября (вторник)

Кузбасс - Динамо ...........................
Сибсельмаш - Ак Барс-Динамо ....
Старт - Ур. Трубник .......................
ВОЛГА - Енисей ...........................
Строитель - СКА-Нефтяник ..........
Родина - Байкал ............................

 5-й тур
20 ноября (суббота)

СКА-Нефтяник - Водник ................
Байкал - Мурман ...........................
Кузбасс - Сибсельмаш ..................
Енисей - Строитель .......................
Ур. Трубник - Родина .....................
Ак Барс-Динамо - ВОЛГА ...........
Динамо - Старт ..............................

 6-й тур
23 ноября (вторник)

СКА-Нефтяник - Мурман ..............
Байкал - Водник ............................
Енисей - Родина ............................
Ур. Трубник - Строитель ...............
Ак Барс-Динамо - Старт................
Динамо - ВОЛГА ...........................

 7-й тур
27 ноября (суббота)

СКА-Нефтяник - Кузбасс...............
Байкал - Сибсельмаш ...................
Водник - Старт ...............................
Мурман - ВОЛГА...........................
Строитель - Ак Барс-Динамо ........
Родина - Динамо ...........................

 8-й тур
30 ноября (вторник)

СКА-Нефтяник - Сибсельмаш ......
Байкал - Кузбасс ...........................
Ур. Трубник - Енисей .....................
Водник - ВОЛГА ...........................
Мурман - Старт..............................
Строитель - Динамо ......................
Родина - Ак Барс-Динамо .............

 9-й тур
8 декабря (среда)

Енисей - Байкал ............................
Ур. Трубник - СКА-Нефтяник ........
Старт - Сибсельмаш .....................
ВОЛГА - Кузбасс ..........................
Родина - Строитель .......................
Ак Барс-Динамо - Водник .............
Динамо - Мурман ..........................

 10-й тур
11 декабря (суббота)

Енисей - СКА-Нефтяник ...............
Ур. Трубник - Байкал .....................
Старт - Кузбасс ..............................
ВОЛГА - Сибсельмаш .................
Ак Барс-Динамо - Мурман ............
Динамо - Водник ............................

 11-й тур
15 декабря (среда)

Кузбасс - Строитель ......................
Сибсельмаш - Родина ...................
Старт - СКА-Нефтяник ..................
ВОЛГА - Байкал............................
Водник - Ур. Трубник .....................
Мурман - Енисей ...........................
Динамо - Ак Барс-Динамо ............

 12-й тур
18 декабря (суббота)

Кузбасс - Родина ...........................
Сибсельмаш - Строитель .............
Старт - Байкал ...............................
ВОЛГА - СКА-Нефтяник ..............
Водник - Енисей ............................
Мурман - Ур. Трубник ....................

 13-й тур
22 декабря (среда)

Водник - Сибсельмаш ...................
Мурман - Кузбасс ..........................
Строитель - ВОЛГА .....................
Родина - Старт...............................
Динамо - Ур. Трубник ....................
Ак Барс-Динамо - Енисей .............

 14-й тур
25 декабря (суббота)

СКА-Нефтяник - Байкал ...............
Мурман - Сибсельмаш ..................
Водник - Кузбасс ...........................
Строитель - Старт .........................
Родина - ВОЛГА ...........................
Динамо - Енисей ...........................
Ак Барс-Динамо - Ур. Трубник ......

2022 год
 15-й тур

7 января (пятница)
СКА-Нефтяник - Строитель ..........
Байкал - Родина ............................
Енисей - Старт ...............................
Ур. Трубник - ВОЛГА ...................
Мурман - Водник ...........................
Ак Барс-Динамо - Сибсельмаш ....
Динамо - Кузбасс ...........................

 16-й тур
10 января (понедельник)

СКА-Нефтяник - Родина ...............
Байкал - Строитель .......................
Енисей - ВОЛГА ...........................
Ур. Трубник - Старт .......................
Ак Барс-Динамо - Кузбасс ............
Динамо - Сибсельмаш ..................

 17-й тур
26 января (среда)

Ур. Трубник - Кузбасс ....................
Сибсельмаш - Енисей ...................
Старт - ВОЛГА ..............................
Водник - Строитель .......................
Мурман - Родина ...........................
Динамо - СКА-Нефтяник ...............
Ак Барс-Динамо - Байкал .............

 18-й тур
29 января (суббота)

Кузбасс - Енисей ...........................
Ур. Трубник - Сибсельмаш ...........
Водник - Родина ............................
Мурман - Строитель ......................
Ак Барс-Динамо - СКА-Нефтяник 
Динамо - Байкал............................

 19-й тур
1 февраля (вторник)

Енисей - Ак Барс-Динамо .............
Ур. Трубник - Динамо ....................
Старт - Строитель .........................
ВОЛГА - Родина ...........................
Кузбасс - Водник ...........................
Сибсельмаш - Мурман ..................
Байкал - СКА-Нефтяник ...............

 20-й тур
4 февраля (пятница)

Енисей - Динамо ...........................
Ур. Трубник - Ак Барс-Динамо ......
ВОЛГА - Строитель .....................
Старт - Родина...............................
Кузбасс - Мурман ..........................
Сибсельмаш - Водник ...................

 21-й тур
7 февраля (понедельник)

СКА-Нефтяник - Старт ..................
Байкал - ВОЛГА............................
Енисей - Водник ............................
Ур. Трубник - Мурман ....................
Строитель - Кузбасс ......................
Родина - Сибсельмаш ...................

 22-й тур
10 февраля (четверг)

СКА-Нефтяник - ВОЛГА ..............
Байкал - Старт ...............................
Строитель - Сибсельмаш .............
Родина - Кузбасс ...........................
Енисей - Мурман ...........................
Ур. Трубник - Водник .....................
Ак Барс-Динамо - Динамо ............

 23-й тур
13 февраля (воскресенье)

СКА-Нефтяник - Ур. Трубник ........
Байкал - Енисей ............................
Кузбасс - Старт ..............................
Сибсельмаш - ВОЛГА .................
Водник - Ак Барс-Динамо .............
Мурман - Динамо ..........................
Строитель - Родина .......................

 24-й тур
16 февраля (среда)

СКА-Нефтяник - Енисей ...............
Байкал - Ур. Трубник .....................
Кузбасс - ВОЛГА ..........................
Сибсельмаш - Старт .....................
Водник - Динамо ............................
Мурман - Ак Барс-Динамо ............

 25-й тур
19 февраля (суббота)

Кузбасс - СКА-Нефтяник...............
Сибсельмаш - Байкал ...................
Ур. Трубник - Енисей .....................
Старт - Мурман..............................
ВОЛГА - Водник ...........................
Ак Барс-Динамо - Строитель ........
Динамо - Родина ...........................

 26-й тур
22 февраля (вторник)

Кузбасс - Байкал ...........................
Сибсельмаш - СКА-Нефтяник ......
Старт - Водник ...............................
ВОЛГА - Мурман...........................
Ак Барс-Динамо - Родина .............
Динамо - Строитель ......................

 27-й тур
25 февраля (пятница)

Старт - Динамо ..............................
ВОЛГА - Ак Барс-Динамо ...........
Водник - Байкал ............................
Мурман - СКА-Нефтяник ..............
Строитель - Енисей .......................
Родина - Ур. Трубник .....................

 28-й тур
28 февраля (понедельник)

Сибсельмаш - Кузбасс ..................
Старт - Ак Барс-Динамо................
ВОЛГА - Динамо ...........................
Водник - СКА-Нефтяник ................
Мурман - Байкал ...........................
Строитель - Ур. Трубник ...............
Родина - Енисей ............................

Календарь XXX чемпионата России
Состав участников

1. ЕНИСЕЙ (Красноярск)
2. ДИНАМО (Москва)
3. СКА-НЕФТЯНИК (Хабаровск)
4. ВОДНИК (Архангельск)
5. БАЙКАЛ-ЭНЕРГИЯ (Иркутск)
6. СТРОИТЕЛЬ (Сыктывкар)
7. КУЗБАСС (Кемерово)
8. ВОЛГА (Ульяновск)
9. УРАЛЬСКИЙ ТРУБНИК 
    (Первоуральск)
10. АК БАРС-ДИНАМО (Казань)
11. СТАРТ (Нижний Новгород)
12. РОДИНА (Киров)
13. МУРМАН (Мурманск)
14. СИБСЕЛЬМАШ (Новосибирск)

«Волга» 
готовится  
к чемпионату 
через 
контрольные 
матчи

Завтра, 28 октября,  
на льду «Волга-Спорт-Арены»  
хоккеисты ульяновской 
«Волги» проведут очередной 
товарищеский матч. 

Соперник - сыктывкарский 
«Строитель», который, не исклю-
чено, в чемпионате России бу-
дет одним из главных конкурен-
тов «Волги» за право попасть в 
плей-офф. Контрольный матч с 
командой Павла Франца начнет-
ся в 11.00.

На прошлой неделе «Волга» в 
домашней товарищеской игре по-
бедила команду «Мурман» (5:1), 
которая к предстоящему чемпио-
нату страны также готовится на 
ульяновском льду. Подопечные 
Александра Савченко выигра-
ли этот матч, затратив минимум 
усилий. Игра проходила в невы-
соком темпе (мурманская дружи-
на не так давно прибыла в Улья-
новск, поэтому еще находится на 
этапе адаптации). У волжан за-
битыми мячами отметились: Ев-
гений Волгужев, оформивший по-
кер (два мяча «десятка» «Волги» 
забил с 12-метрового штрафного 
удара), и Владислав Кузнецов.

Параллельно с главной коман-
дой региона к зимнему сезону в 
«Волга-Спорт-Арене» готовит-
ся и ее дубль - команда «Волга-
Черемшан». Подопечные Сергея 
Горчакова также проводят нема-
ло контрольных встреч. Из по-
следних - игра со «Строителем». 
Матч получился боевым и резуль-
тативным. Наша молодежь усту-
пила со счетом 6:13. Чуть раньше 
ульяновские дублеры уступили 
«Мурману» - 1:6. Вчера вечером 
«Волга-Черемшан» играла с ка-
занским «Ак Барс-Динамо». На 
2 ноября (в 9.20) запланирован 
еще один поединок против хокке-
истов из Татарстана.

Октябрь оказался богатым не 
только на товарищеские мат-
чи. В этом осеннем месяце свое  
27-летие отметил голкипер «Вол-
ги» Дмитрий Атаманюк (18 октя-
бря). Чуть раньше, 6 октября, 
поздравления принимал колле-
га Дмитрия по вратарскому цеху 
- Артем Багиян. 19 октября име-
нинником был защитник дубля 
«Волги» Максим Ермилов, затем 
дни рождения отметили: напада-
ющие «Волги-Черемшан» Вла-
димир Пустоляков (23 октября) и 
Иван Мартынов (24 октября), за-
щитник Данил Енилов (25 октя-
бря). Впереди 24-летие Дмитрия 
Тумаева (30 октября).

Впрочем, ульяновским хоккеи-
стам сейчас совсем не до празд-
ников - до старта нового чемпио-
ната остались считаные денечки. 
Верим в ребят, верим в славные 
традиции ульяновского хоккея с 
мячом!
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«Автоспорт

Гонщиков затянуло в «песочницы»

«Юбилей

Газета «ЧЕМПИОН» 
продолжает проект, 
посвященный выдающимся 
преподавателям, 
руководителям  
и выпускникам факультета 
физической культуры  
и спорта УлГПУ. 
Факультета, который  
в этом году отмечает свое 
50-летие.

Наш второй собеседник - один из 
самых уважаемых преподавателей в 
истории ФФКиС, отличник народного 
просвещения, отличник физической 
культуры и спорта, почетный член 
Всероссийской федерации спортив-
ного ориентирования, судья всерос-
сийской категории - Лев ВЯТКИН.

- Лев Алексеевич, вы работали 
на факультете со дня его основа-
ния. Как вы туда пришли?
- Для преподавания дисциплин пер-

вому набору студентов на факультет 
приглашали тех, кто до этого рабо-
тал в пединституте на кафедре фи-
зического воспитания. Например, Лев 
Петрович Князев вел плавание, Алек-
сандр Петрович Зверев - волейбол, 
Елена Степановна Седова - конько-
бежный спорт. Вместе с ними при-
шел и я. Мне тогда поручили препо-
давать лыжный спорт и туризм. Для 
нас переход с кафедры на факультет 
оказался на самом деле будничным, 
без каких-то глобальных перемен. 
Мы, как и раньше, продолжали свою 
работу, только уже немного в другом 
качестве.

- Еще работая на кафедре, па-
раллельно с преподаванием вы 
сами получали второе высшее 
образование - в Ленинградском 
институте физической культу-
ры имени П.Ф. Лесгафта. Трудно 
было совмещать?
- До этого я закончил химбиофак. В 

1962 году вернулся из армии. Устро-
ился в школе села Малая Кандала, 
но тут меня вызывает Анатолий Ро-
бертович Вейберт, который был моим 
тренером, и говорит, что я нужен ему 
в пединституте. Поначалу я туда не 
рвался. Но если ты коммунист, то бу-

дешь работать не там, где хочется, а 
там, где надо. В общем, проработал 
год. Хорошо разбираясь в анатомии 
и физиологии, я понимал, что знаний 
по физической культуре мне не хва-
тает, поэтому решил учиться дальше. 
В Лесгафта конкурс - девять человек 
на место! Но подготовка у меня была 
хорошая, поэтому поступил с первого 
захода. Учился заочно, ездил туда на 
экзамены. Трудно ли было совмещать 
с работой? Когда ты молодой и зани-
маешься любимым делом, для тебя 
не существует трудностей. Все успе-
вали. Я же с 1963 года параллельно с 
преподаванием начал развивать в ин-
ституте спортивное ориентирование, 
которое тогда делало первые шаги в 
стране. Вскоре у нас уже были замет-
ные успехи. Например, в 1968 году 
на первенстве Министерства просве-

щения в Пятигорске наша команда 
заняла второе место, а моя супруга 
Валентина (до замужества Кочнева. 
- Прим. А.А.) стала абсолютной чем-
пионкой. 

- Говорят, после этого вас звали 
на работу в один из вузов Тулы, 
а также в знаменитый летний ла-
герь «Артек» - учителем биоло-
гии и физической культуры. По-
чему остались в Ульяновске?
- К тому времени у меня уже были 

хорошие ребята, которые занимались 
спортивным ориентированием. Я про-
сто не мог их оставить. Поэтому и вы-
нужден был отказаться от этих предло-
жений. Думаю, поступил я так не зря. 
Вскоре из моих учеников выросли пер-
вые в истории Ульяновской области мас- 
тера спорта - это Виктор Николаев и Ва-
лентина Королева. Всего же в качестве 
тренера я подготовил 21 мастера.

- Почему в 1977-м вы ушли с  
факультета?
- Дело было так. В 1976 году я по 

туристической путевке поехал в Фин-
ляндию. Цель была одна - купить 
нормальные спортивные компасы на 
смену простым андриановским. Тог-
да на валюту удалось поменять толь-
ко 30 рублей. Вот на них я и приоб-
рел четыре новых компаса. Тогда же 
узнал, что у финнов ориентирование 
- это национальный вид спорта. Дети 
занимаются им по шесть раз в неде-
лю! Я сам в Хельсинки наблюдал, как 
возле Олимпийского стадиона люди 
разных возрастов бегут с картами в 
руках. В общем, вдохновился всем 
этим и по возвращении домой пер-
вым делом отправился к Анатолию 
Михайловичу Горчакову (на тот мо-
мент заведующему кафедрой спор-
тивных дисциплин. - Прим. А.А.) с 
просьбой открыть отделение спортив-
ного ориентирования. Говорю: «При-
дет время, когда эти специалисты бу-
дут нужны и у нас. Давайте сделаем 
это раньше других». Но тот наотрез 
отказался. Мол, в учебной програм-
ме есть туризм, а ориентирования 
нет. Поэтому нельзя. Еще и вымогате-
лем нагрузки меня назвал. А у меня 
за счет лыж и туризма этой нагрузки 
было выше крыши. После этого неко-
торые хотели, чтобы Вяткина вообще 
убрали из педагогики. Но тогдашний 
ректор Василий Васильевич Найму-
шин, человек рассудительный и по-
нимающий, просто вернул меня на 
кафедру физвоспитания, где я потом 
стал заведующим. Самое смешное, 
что месяца через два после моего 
ухода пришел приказ из Москвы - от-
крыть на факультетах специализацию 
«Спортивное ориентирование»! У нас 
вести ее поставили одного волейбо-
листа. Он постоянно ко мне прихо-
дил и спрашивал, что и как делать… 
На факультет я вернулся только в  
1992 году. Руководство тогда смени-
лось. Деканом стал мой ученик - Алек-
сандр Иванович Жилкин. Проработал 
я там до 1997 года. Уходить с работы 
нужно тогда, когда о твоем уходе бу-
дут жалеть. Думаю, я ушел вовремя.

Походная поэзия
- Расскажите, как, будучи препо-
давателем вуза, вы организовы-
вали пробеги и туристические 
походы со студентами?
- Эти мероприятия мы начали орга-

низовывать еще до создания факуль-
тета. Вейберт очень помогал. Инсти-
тут покупал нам палатки и спортивные 
велосипеды марки ЗИФ, на которых 
мы объехали всю область. Позднее, 
уже в факультетское время, у меня 
возникла идея организовать пробеги 
по «Ленинским местам» - Самара, Ка-
зань - Кукушкино и другие.

А походы какие мы закатывали!  

140 километров за семь 
дней! Первый поход состо-
ялся по маршруту «Сенгилей 
- станция Майна». Вел студен-
тов по пути Железной дивизии. Вто-
рой - от Мулловки по Черемшану и 
до Ульяновска. Самым тяжелым был 
третий поход, когда я решил провести 
факультет по так называемой «Жигу-
левской кругосветке». В группу у нас 
собиралось по 70 студентов, шесть 
преподавателей и еще Горчаков с 
нами ходил. В походах ребята песни 
и стихи разные складывали. Вот, на-
пример, про лыжи:

Путь на лыжах не из легких,
Но другого не хотим.
Пусть сегодня проиграем, 
Зато завтра победим.
Не понять вам в душном зале
Прелесть снега, прелесть льда.
Ну а мы морозной дали
Не изменим никогда!
Или вот такие строки, посвященные 

трудностям похода по «Жигулевской 
кругосветке»:

Среди нас находились такие, 
Кто хотел возвратиться домой.
Но Володин, упрямо шагая,
Уводил их от мысли такой.
И еще:
Мы поход никогда не забудем,
Нам туризм по гроб жизни лю-

бить.
Вяткин крестным отцом нашим бу-

дет,
Нам его никогда не забыть
И про декана Горчакова:
Наш декан - Анатолий Михалыч -
Ноги стер, семь потов с него 

льет.
Думал, как до привала добраться,
В день прошел 25 и поет.
- Кроме того, вы долгие годы воз-
главляли летний студенческий 
лагерь в селе Архангельское. На-
верняка с этим местом тоже свя-
зано немало памятных событий.
- Не то слово! Отработал там на об-

щественных началах 27 лет! Для меня 
это как дом родной. Когда принял ла-
герь, нужно было наводить порядок. 
Разбил на его территории огромный 
сад, посадил 45 яблонь. Еще мы с же-
ной там огурцы выращивали. Урожай 
ведрами собирали. Принесу студен-
там: «Ешьте, ребята, на здоровье». 
Кстати, в Архангельском мы прове-
ли самый первый пробег - в сторону 
поселка Мирный и обратно. В сумме 
16 километров - солидная дистанция. 
Ну и, конечно, за хозяйством в лагере 
строго следил. Склады у меня всег-
да в идеальном состоянии были. Все 
проверки проходил. 

Вяткин пишет не для 
денег, а для дела

- Вы - автор более 20 методиче-
ских работ по туризму и спор-
тивному ориентированию для 
студентов и школьников. Одной 
из них - «Определение сензитив-
ного периода развития объема 
зрительной памяти» - всерьез 
заинтересовались профессио-
нальные психологи. Расскажите, 
в чем ее суть?
- Зрительная память человека раз-

вивается с возрастом. И моя задача 
состояла в том, чтобы определить 

сензитивный период - то есть до ка-
кого возраста зрительная память луч-
ше всего развивается естественным 
образом. Для этого я провел экспери-
мент, в котором задействовал 1 200 

школьников из города и области. Ре-
бята проходили специально разра-
ботанный тест и присылали мне ре-
зультаты, которые я сводил воедино. 
Оказалось, что естественное разви-
тие зрительной памяти наилучшим 
образом происходит у детей до чет-
вертого класса. После этого процесс 
стабилизируется. И чтобы дальше 
качественно улучшать свою память, 
нужны специальные тренировки. Ког-
да эту работу прочитали на кафедре 
психологии, мне сказали: «Лев Алек-
сеевич, вам кандидатскую пора защи-
щать». Я говорю: «Все, что мне нуж-
но для практической работы ориен-
тировщика, я получил, а защита мне 
не интересна». Похожий случай был 
и с другой моей работой - «Разминка 
спортсмена-ориентировщика», в кото-
рой я излагаю идею о том, что перед 
стартом нужно не только разогревать 
тело, но и разминать голову через 

предварительную работу с картой, 
делать специальные упражнения. И 
снова мне говорили про диссерта-
цию, и снова я отказался. Потому что 
для меня все элементы научной рабо-
ты должны быть обязательно направ-
лены на практическое применение. И 
вообще, я всю жизнь был нацелен на 
школу, а не на науку. 

- А вы же еще и учебник написа-
ли…
- Да. Но сначала для занятий со сту-

дентами я разработал программу по 
туризму и спортивному ориентиро-
ванию для факультетов физической 
культуры в пединститутах, а затем уже 
написал учебник «Туризм и спортив-
ное ориентирование». В дальнейшем 
он выдержал шесть переизданий! До 
сих пор встречаю людей, которые гово-
рят: «По вашему учебнику на Дальнем 
Востоке учатся». Я за него, признаюсь 
честно, ни копейки не получил. В мо-
сковской типографии «Академия», ко-
торая печатала учебник, мне заявили, 
что если будут платить гонорар автору, 
то разорятся. Ну что ж, подумал я, в 
конце концов, Вяткин пишет не для де-
нег, а для дела.

«Делай, как я»
- Помните свое первое заня-
тие в качестве преподавателя  
института?
- Первое, наверное, не вспомню. Но 

запомнил, как вел лекции студентам-
заочникам. Среди них - действующие 
учителя-практики, люди, знающие 
школьное дело. Это вам не зеленые 
первокурсники. Совсем другая ау-
дитория, а значит и другой уровень 
ответственности для преподавате-
ля. Первая встреча с ними была для 
меня определенным потрясением. Но 
потом все наладилось, и от своих за-
очников я добился стопроцентной по-
сещаемости на занятиях по лыжам, 
чему удивлялся декан Александр  
Петрович Зверев. А секрет был прост. 
Объявляю: тем, кто посетит все заня-
тия без пропусков - пятерка на экзаме-
не автоматом. Один пропуск - четвер-

ка, и до свидания. Два пропуска - по-
ставлю тройку, хочешь оценку выше, 
иди на экзамен и отвечай. Если три 
и больше, тут без вариантов - только 
сдавать. И это работало. Надо знать 
психологию людей.

- С кем из коллег вам было осо-
бенно интересно общаться?
- Было немало тех, с кем мы хо-

рошо общались. Например, Тамара  
Петровна Киреева - культурнейший 
человек. Когда-то у наших кафедр 
были соседние кабинеты, а теперь 
мы и живем с ней в соседних домах. 
Прекрасные собеседники - Ольга Се-
меновна Дешина и Олег Владимиро-
вич Петунин, которые вместе с Кирее-
вой работали на кафедре теоретиче-
ских основ физического воспитания. 
В походах моим верным товарищем 
был Александр Николаевич Володин. 
Там же мы много и интересно обща-

лись с Леонидом Андреевичем Крас-
нополянским, который вместе со сту-
дентами сочинял те самые песни.

- Каким было ваше педагогиче-
ское кредо?
- Мое кредо формулировалось про-

сто: «Делай, как я». Например, на 
практических занятиях вместе с груп-
пой спускался по лестнице к пляжу, 
проводил там тренировку и возвра-
щался назад. Мокрую форму менял 
на сухую и то же самое со второй, а 
потом и с третьей группами. Личный 
пример, который я подавал студен-
там, всегда вызывал у них уважение. 
И оно, кстати, сохранилось до сих 
пор.

- Вы работали на факультете в 
1970-х и в 1990-х. Как он менялся 
за этот период времени?
- В первую очередь за это время 

изменились человеческие ценности - 
первые поколения студентов нацели-
вались после окончания идти в шко-
лы. А молодые люди, которые учи-
лись в 1990-е, даже не скрывали, что 
им нужен только диплом, а по специ-
альности они работать не собирают-
ся. Это не вина студентов и не вина 
факультета. Он свою задачу выпол-
няет. Виновата эпоха и та система, в 
которой мы оказались. К сожалению, 
престиж профессии утрачен…

Стал трактористом за три 
дня

- У вас три медали «За освоение 
целинных земель». Чем вы их за-
служили?
- В 1956-м, 1957-м и 1958-м годах 

нас, тогда еще студентов, отправля-
ли в Кустанайскую область. Это со-
временный Казахстан. Право туда 
поехать нужно было заслужить. Пла-
тили немного, но трудиться на цели-
не было почетно. Все туда рвались, 
только не всех брали. Помню, прибы-
ли туда. Вокруг - огромные поля пше-
ницы с колосьями черного цвета. И 
новые тракторы ДТ-54 стоят в ряд. За 
три дня из нас сделали трактористов. 
Ночью я перепахивал целину, а днем 
собирал урожай, работал на копните-
ле (сельскохозяйственное приспосо-
бление для сбора и укладки в копны 
соломы и сена. - Прим. А.А.). В дру-
гой год там же мы строили здание для 
местного клуба. Видимо, неплохо тру-
дился, раз три медали получил.

- Ваши детство и юность при-
шлись на тяжелейшие военные 
и послевоенные годы. Несмотря 
на это, вы сохранили огромную 
любовь и тягу к образованию. 
Современная молодежь, живя 
в комфортное и сытое время, с 
практически безграничным до-
ступом к информации, в массе 
своей к знаниям не тянется. На 
ваш взгляд, почему так?
- Мне повезло в своей жизни встре-

тить выдающихся учителей, больших 
педагогов, профессоров, которые 
всегда говорили: «Учиться нужно до 
конца». Я очень любил работать на 
факультете в ранние годы. Потому 
что тогда у студентов был живой ин-
терес к предмету, они задавали во-
просы. Если я что-то не знал, честно 
говорил: «Ребята, подойдите завтра». 
А сам копал литературу в поисках от-
ветов. Так они меня заставляли по-
стоянно учиться. Да, это было другое 
время и другие люди. Но что тогда, 
что сейчас все идет от учителя, пре-
подавателя, который должен уметь 
прививать жажду знаний, привычку 
постоянно узнавать что-то новое. К 
сожалению, в наше время с этим есть 
проблемы. И современным препода-
вателям факультета я бы хотел поже-
лать, чтобы об их дисциплинах, как и 
в мое время, благодарные студенты 
слагали бы песни.

Беседовал Александр АГАПОВ

Лев Вяткин: «Вел студентов  
по пути Железной дивизии»

«Юбилей. К 50-летию факультета физической культуры и спорта УлГпУ
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Вяткин с выпускницами первого набора.

Вяткин на привале вместе со студентами во время похода.

Анатолий Вейберт стоял у истоков 
создания факультета физического 
воспитания.

из досье «ЧеМпиоНА»
Лев ВЯТКИН
Родился 27 августа 1937 года 

в городе Торопец Калининской 
(ныне Тверской) области в семье 
военнослужащего. Рано остал-
ся без отца, который вместе со 
своими братьями пропал без ве-
сти на фронтах Великой Отече-
ственной войны. В 1941 году вме-
сте с матерью переехал в Иванов-
скую область, а в 1942-м - в село 
Головкино Старомайнского райо-
на. Получил высшее образование 
в УГПИ. После службы в армии год 
трудился школьным учителем 
в селе Малая Кандала. С 1963 по  
1971 годы и с 1977 по 1992 годы 
в различных должностях рабо-
тал на кафедре физического вос-
питания. С 1971 по 1977 годы и с  
1992 по 1997 годы - преподава-
тель на факультете физического 
воспитания. Работая на факуль-
тете, получил высшее физкуль-
турное образование. Основатель 
спортивного ориентирования в 
Ульяновской области.

- С юбилеем вас, Олег Анатолье-
вич. Цифра 60 не пугает?
- Нисколько. Вот накануне 30-летия 

я думал: «О, какая солидная дата. 
Полжизни позади». Потом наступило 
это тридцатилетие, и я понял, что и не 
жил еще. Потом такое же было и в 40, 
и в 50 лет. Поэтому 60-летие для кого-
то - это глубокая старость, а для меня 
- только начало расцвета. Точно знаю, 
что свои главные жизненные подвиги я 
еще не совершил.

- А какие это подвиги?
- Не построил центр дзюдо в Улья-

новске, не поставил на поток под-
готовку олимпийских чемпионов-
ульяновцев. Внуков еще не дождался, 
наконец! Очень хочу их понянчить.

- Про внуков понятно - у вас 
взрослый сын и взрослая дочь. 
Глядишь, скоро и порадуют вас. А 
вот насколько реально построить 
центр дзюдо? И с потоком олим-
пийцев как быть?
- Считаю, что ничего невозможного 

нет. Мы медленно, но все же двигаем-
ся вперед в плане развития ульянов-
ского спорта. Вот несколько лет на-
зад, например, у нас даже участников 
Олимпийских игр не было, а в этом 
году в Токио шестеро ульяновцев по-
ехали, двое из них - паралимпийцы. 
И оба паралимпионика выиграли ме-
дали! А ведь недавно о них мы даже 
не мечтали. Приятно осознавать, что 
все эти подвижки случились благода-
ря, в том числе, и нашей обществен-
ной организации. Знаете, многие счи-
тают меня сказочником, мол, ставлю 
какие-то нереальные цели. А я думаю, 
что именно такие, как я, генерируя бе-
зумные на первый взгляд идеи, двига-

ют наш мир вперед.
- Что главного, на ваш взгляд, 
произошло в вашей жизни за  
60 лет?
- Если хотите, чтобы я подвел ито-

ги, не дождетесь. Не в моих правилах, 
во-первых, хвалиться чем-то. А во-
вторых, считаю, нельзя подводить чер-
ту. Потому что вся жизнь еще впереди. 
Десять лет назад, когда мне было 50, 
я стал было подводить итоги: дом по-
строил, школу дзюдо открыл, детей 
родил. Я грудь расправил. Но многое 
в моей жизни в этот период начало ру-
шиться - семья, работа… Словно мне 
с небес сказали: «Нельзя успокаивать-
ся, нельзя почивать на лаврах, надо 
всегда идти вперед». 

- Чему хотите научиться?
- Хочу научиться свободно говорить 

на нескольких языках. Конечно, я и 
сейчас могу связать пару слов на ан-
глийском или немецком. С друзьями-
египтянами общаюсь и понимаю их 
полностью, но это не свободное обще-
ние. Хочу научиться писать стихи.

- Неужели еще не писали?
- Пытался, конечно. Вот, что называ-

ется, из неопубликованного:
«А чтоб меня понять, 
Достаточно чуть-чуть 
Терпенья, уваженья и вниманья. 
Ведь в жизни мудрецов все просто 

и легко, 
Одна досада лишь на… недопони-

манье».
- Чего вы больше всего не любите 
в жизни?
- Не люблю слово «нормально». 

В моем понимании - это тройка, что 
означает «так себе». Моя бабуля всег-
да говорила: «Старайся все делать на 

отлично - так себе само получится». 
Вот я и стараюсь следовать ее совету.

- Вы работали директором школы 
дзюдо «Спарта», которую сами и 
создали. Теперь вы обществен-
ник. Разные, как говорится, ипо-
стаси…
- А сфера-то одна, любимая, спор-

тивная. Быть директором и обще-
ственником одинаково тяжело, если 
выкладываться на полную катушку. Но 
главное - результат. Вот когда он при-
ходит, тогда и удовлетворение есть. 
Вот Олимпийский совет благодаря ак-
тивности своих членов отстоял бюд-
жет отрасли - отлично, поучаствовали 
в формировании стратегии региональ-
ного спорта - здорово. И так далее...

- Вы много философствуете. От-
куда это у вас?
- Наверное, оттого, что люблю читать. 

Читаю, кстати, много. Люблю познавать 
жизнь. Это такая интересная штука. За 
60 лет ее точно не познаешь!

Беседовал Михаил РОССОШАНСКИЙ

Сегодня президенту Олимпийского совета Ульяновской области исполняется 60 лет. Накануне он вернулся из 
Сочи. Правда, был там не на отдыхе, а на собрании руководителей региональных олимпийских советов. В его 
ходе ульяновское региональное отделение было отмечено в числе одного из самых активных - в чем, конечно, 
огромная заслуга Олега КАЛМЫКОВА. Накануне своего юбилея один из главных спортивных общественников 
области ответил на вопросы корреспондента «ЧЕМПИОНА».

Олег Калмыков:
«Мне еще рано 
подводить итоги»
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После четвертого этапа чемпионата 
России по ралли-рейдам, который 
прошел в Волгоградской области, 
ульяновская XTeam MotorSport 
идет в тройке лидеров командного 
зачета. Осталось достойно провести 
заключительные гонки в Ростовской 
области в конце ноября.

Михаил РОССОШАНСКИЙ

Четвертый этап чемпионата Рос-
сии по ралли рейдам - Баха «Сталин-
град» - один из самых сложных в пер-
венстве. Ведь его трассы проходят по 
бескрайним песчаным просторам Вол-
гоградской области.

- Четырехдневный этап должен был 
пройти еще в прошлом году, когда от-
мечался юбилей Сталинградской бит-
вы. Поэтому гонки и назвали «Баха 
Сталинград», - рассказывает руково-
дитель ульяновской гоночной команды 
XTeam ���������� Александр ОХОТ- ���������� Александр ОХОТ-���������� Александр ОХОТ- Александр ОХОТ-
НИКОВ. - Однако из-за пандемии его 
перенесли на этот год. Трасса гонок -  
1 000 километров, сложнейшая - пе-

ски, пески и еще раз пески, а также 
барханы высотой от восьми до десяти 
метров. Многие гонщики теряли время 
на том, что в буквальном смысле сло-
ва плутали в этих барханах и вязли в 
песках. Но люди выдерживали все ис-
пытания, а вот техника часто подводи-
ла - то подвеска полетит, то турбина, 
то еще какие неприятности. Ульянов-
ский экипаж в составе пилота Сергея 
Соболева и штурмана Дмитрия Охот-
никова дважды застревал, дважды от-
капывался. При этом были проблемы с 
трансмиссией - в третий день соревно-
ваний машина не могла ехать больше 
сотни километров в час, а в заключи-
тельный - не больше 120 километров 
в час. В то время как соперники ле-
тели под 160! Тем не менее ульянов-
цы заняли четвертое место и в общем 
зачете чемпионата остались в тройке 
сильнейших.

А на второе место в командном за-
чете Баха «Сталинград» ульяновскую 
команду вытащил… женский экипаж 
в составе Анастасии Нифонтовой и 
Екатерины Жадановой. За их плеча-
ми выступление в нескольких пре-

стижных стартах, в том числе и в рал-
ли «Дакар». В чемпионате России по 
ралли-рейдам они гоняются на багги. 
В Волгограде на протяжении четырех 
дней они не были самыми быстрыми, 
но очень стабильными и обошлись без 
серьезных потерь времени. В итоге и 
показали лучший результат в гоночном 
классе «Т-3».

Кроме того, в Баха «Сталинград» 
участвовали еще два экипажа команды 
«УАЗ». Увы, они не смогли завершить 
гонки - один экипаж сошел с трассы 
уже в первый день, другой - во второй.

Заключительный этап чемпиона-
та страны Баха «Тихий Дон» стартует  
18 ноября в Ростовской области.

Екатерина Жаданова (слева)  
и Анастасия Нифонтова  
в волгоградских песках не заблудились 
и не увязли.
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«Футбол. 3-й дивизион. итоги сезона

Главный тренер  
«СШОР-ВОЛГИ-М» - об итогах 
кампании-2021 и актуальных 
трудностях молодежного 
футбола.

- Дмитрий Сергеевич, насколько вы до-
вольны завершившимся сезоном?
- Согласно нашим ожиданиям, выступи-

ли неплохо. Заключительная игра решала, 
будем ли мы лучшими среди молодежных 
команд первенства или останемся седьмы-
ми. Хотя изначально на это мы не ориенти-
ровались. Замечу, что, рассматривая итого-
вый результат, нельзя обойти стороной орга-
низацию всего детско-юношеского футбола 
у нас в области, к которой у меня самого 
много вопросов. 

- Что конкретно имеете ввиду?
- Например, взаимодействие на уровне 

«основа - дубль» или «дубль - спортивная 
школа». И там, и там оно оставляло желать 
лучшего. Хотелось бы, чтобы команда ма-
стеров обращала больше внимания на мест-
ных воспитанников, чтобы они чувствовали 
свою нужность. Хотя бы на уровне трениро-
вочного процесса. Что касается спортшко-
лы, то в этом году так получилось, что по-
сле окружных соревнований мы фактически 
потеряли значительный контингент футбо-
листов выпускного 2004 года рождения. На 
этот возраст мы рассчитывали в чемпиона-
те области. Но в итоге игрокам дубля прихо-
дилось играть сразу на два фронта. Это две 
игры подряд по субботам и воскресеньям. 
Излишняя нагрузка в конце сезона привела 
к тем последствиям, которые мы наблюдали 
- частым травмам и болезням на фоне уста-
лости.

- А с условиями для тренировок  
проблем не возникало?
- К сожалению, условия, в которых мы го-

товились, также оставляют желать лучше-
го. Где бы мы не тренировались, мы всегда 
были в гостях, потому что своей базы, своего 
футбольного дома, у дубля «Волги» до сих 
пор нет. Это создает неудобства в процес-
се подготовки. Я работал с командой с фев-
раля, и постоянно возникали какие-нибудь 
форс-мажорные обстоятельства. То нам 
оставляют только половину поля, потому что 
в это же время на стадионе проходит заня-
тие у частной футбольной школы, то какие-
то бытовые проблемы. Например, мы про-
водим тренировки на «Симбирске», но там 
нет возможности провести теоретический 
разбор, потому что на стадионе нет ни теле-
визора, ни макета, ни тем более отдельного 
помещения.

- Получается, те немногие успехи, кото-
рые были у «молодежки», достигнуты 
не благодаря, а вопреки?
- Именно так. Впрочем, без помощи мы не 

остались. Спасибо нашим футбольным ме-
ценатам, и в частности Евгению Алексееви-
чу Данилину, бравшему на себя расходы по 
организации домашних матчей.

Футболистов по рейтингам  
не расставляю

- Двое игроков, которые начинали 
сезон в «СШОР-Волге-М», сделали  
серьезный шаг в развитии своих фут-
больных карьер: Александр Иващов 
пополнил ряды ФК «Знамя» (Ногинск) 
и теперь играет во втором дивизионе, а 
Илья Рукин попал в систему петербург-
ского «Зенита» и покоряет ЮФЛ. У дру-
гих ребят из нынешнего состава были 
шансы пойти по тому же пути?
- Не будем забывать, что у нас молодая 

команда. И многим просто рано переходить 

на другой уровень. У нас нет задачи при-
строить игрока куда угодно, лишь бы он 
попал в команду. Все-таки наш приори-
тет -  готовить качественных игроков для  
«Волги». И это требует времени. Зачастую, 
привлекая игроков выпускного года к мат-
чам в третьем дивизионе, мы создаем у 
них иллюзию того, что они уже готовы для 
взрослого футбола. Хотя на самом деле 
многим из них неплохо бы для начала на-
браться опыта в областном чемпионате. В 
итоге, когда спустя полгода они не попада-
ют не только в профессио-
нальную команду, но даже 
в основной состав дубля, 
у них возникает ощуще-
ние, что свой шанс они уже 
упустили и заканчивают с 
футболом. По этой причине я не 
расставляю игроков по рейтингам - 
кто лучший, кто больше прогрессиро-
вал, кого можно рекомендовать в «Вол-
гу», и так далее. У нас проходят индивиду-
альные беседы, и сами ребята знают, кто и 
на каком уровне сейчас находится. В лю-
бом случае у большинства из них еще ми-
нимум год, чтобы заявить о себе.

- А есть те, кого в следующем сезоне 
точно не будет в составе дубля?
- Мы боремся за каждого перспективного 

игрока и стараемся давать несколько шан-
сов. Поэтому больших потерь не ожидает-
ся. Единственный футболист, с которым мы 
расстались - это Ваня Дмитриев. Он окон-
чил школу с золотой медалью и поступил в 
московский вуз. Но это не значит, что Иван 
совсем закончил с футболом. Сам он рас-
считывает попасть в систему столичной 
«Родины», где за основную команду играет 
его старший брат Сергей. Тоже наш, улья-
новский.

- Большие авансы выдавались Его-
ру Скоромному, который способен за-
крыть несколько позиций в обороне. 
Однако вторую часть сезона он практи-
чески не выступал. Что с ним?
- Егор получил травму, которая долго ме-

шала ему играть. В итоге тренерский и ме-
дицинский штабы 
приняли решение 
дать ему паузу для 
восстановления.  За 
два тура до конца 
первенства он на-
чал тренировать-
ся в общей группе. 
Но так как до этого 
очень много пропу-
стил, оказался не го-
тов сыграть в заклю-
чительных матчах. В 
следующем году мы 
на него рассчиты-
ваем, как и на всех 
остальных.

По ходу сезона прибавляли  
во всех компонентах

- В каких игровых составляющих улья-
новская команда добилась прогресса?
- Сложно оценить сезон в целом. Пра-

вильнее будет разделить его на несколько 
частей. Как всегда, мы начинали ни шатко 
ни валко. Все из-за предсезонки в тяжелых 
условиях, когда тренироваться приходит-
ся то на льду, то по колено в воде. В итоге 
форму мы набирали через соревнователь-
ные микроциклы, а уже по ходу сезона, на 
мой взгляд, мы прибавляли во всех компо-
нентах. Конечно, когда перед матчем нам го-
ворят, что из основы будет группа из пяти-
шести футболистов, трудно наигрывать  
командные взаимодействия. Но все-таки 
наша основная задача - не готовить коман-
ду, а индивидуально развивать игроков. Чем 
мы и занимаемся. 

- Принято считать, что слабым местом 
молодых футболистов является веде-
ние борьбы за мяч. Есть ли в этом ком-
поненте прогресс у наших ребят?
- Единоборства в футболе - это же не 

только про физические качества. В основ-
ном это про индивидуальную тактику, кото-
рой обучают в возрасте 10-14 лет. Если на 
данном этапе этому элементу не уделялось 
должного внимания в спортшколах, на выхо-
де мы получим игрока, который слабо играет 
в ситуации «один на один». Эти пробелы в 
подготовке были и, к сожалению, остаются. 
Все это следствие самой страшной пробле-
мы детско-юношеского футбола - у нас игра-
ют на результат с первого года обучения! Го-
товят команды, в ущерб развитию игроков. 
Тренер получает кубок и вроде бы он моло-

дец. Но потом, когда 
его воспитанники до-
ходят до взрослого 
футбола, вскрыва-
ются все проблемы 
их индивидуальной 
подготовки. Даже 
сейчас в дубле нам 
приходится прово-
дить ускоренный 
курс обучения базо-
вым вещам, которы-
ми футболисты, по 
идее, должны были 
овладеть раньше. 

Представьте: то, что рассчитано на 10 лет, 
мы вынуждены умещать в шесть-семь ме-
сяцев!

- Каким вам видится будущее этой 
команды на следующий год?
- Хотелось бы сохранить всех ребят, но не 

все зависит от меня. Важно задуматься не 
только о будущем конкретной команды, а о 
будущем всего ульяновского футбола. Ему 
необходима четкая стратегия развития на не-
сколько лет вперед. Сейчас таковая, на мой 
взгляд, отсутствует полностью. В ее разра-
ботке должны принимать участие не отдель-
ные люди, а коалиция, куда войдут футболь-
ный клуб «Волга», областная федерация при 
участии министерства спорта и, конечно, 
спортивная школа. Это должна быть не стра-
тегия «для галочки», а план развития, кото-
рый окажется интересным всем сторонам и 
будет ответственно выполняться.

Беседовал Александр АГАПОВ

Дмитрий Николаев:
«Ульяновскому футболу нужна 
четкая стратегия развития»

Кубок не 
доиграли…
Из-за ужесточения антиковидных 
ограничений полуфинальные 
матчи Кубка области не состоялись. 

Александр АГАПОВ

Напомним: в минувшие выходные «Старт» 
должен был играть с «Нефтяником» в Барыше, 
а «Оргэнергострой» - принимать «Труд-Буран» 
в Димитровграде. Однако с 22 октября вступил 
в силу указ губернатора области «О введении 
режима повышенной готовности и установле-
нии обязательных для исполнения гражданами и 
организациями правил поведения при введении 
режима повышенной готовности». 

Согласно этому указу на территории области 
запрещено проведение региональных и межреги-
ональных соревнований. В этой связи областная 
федерация футбола сообщила о том, что полу-
финалы  переносятся на неопределенный срок. 
Однако учитывая, что запрет будет действовать 
до 1 декабря текущего года, этот перенос с вы-
сокой долей вероятности означает фактическую 
отмену оставшихся матчей турнира. Если толь-
ко организаторы не договорятся перенести их на 
весну-лето 2022 года.

К слову, если бы не старые-новые ограниче-
ния, это был бы первый случай за 30 с лишним 
лет, когда решающие матчи Кубка области про-
ходили бы в октябре. До этого так поздно об-
ладатель второго по значимости трофея регио-
нального футбола определялся в 1990 году. Тог-

да в Игнатовке местный «Текстильщик» уступил 
ульяновской «Звезде» со счетом 1:3. После этого 
все кубковые финалы неизменно разыгрывались  
в августе.

С 1991 по 2019 годы состоялось 29 розыгры-
шей Кубка области. За этот период чаще других 
его выигрывал ульяновский «Авангард». У дру-
жины Сергея Седышева - семь побед. На две 
меньше - у новоспасского «Нефтяника».

Все обладатели Кубка области 
за последние 30 лет

Год  Победитель Финалист Результат
1991  Авангард (Ульяновск) Мотор (Ульяновск) 3:2
1992  Авангард (Ульяновск) Заря (Ульяновск) 0:0 (2:1 д.в.)
1993 Мотор (Ульяновск) Энергия-Старт 
  (Ульяновск)  0:0 (1:1.пен. 4:3)
1994  Стройпластмасс (Ишеевка) Динамо (Ульяновск) 1:0
1995 Старт (Барыш) Авангард   0:0 (пен. 3:2)
1996 Мотор (Ульяновск) Университет (Улн) 0:0 (2:0 д.в.)
1997 Авангард (Ульяновск) Стройпластмасс 
  (Ишеевка) 1:1 (пен. 10:9)
1998 Авангард (Ульяновск) Университет (Ульяновск) 2:0
1999 Авангард (Ульяновск) Энергия-Д (Ульяновск) 1:0 (д.в.)
2000 Авангард (Ульяновск) Динамо (Ульяновск) 4:0
2001 Мотор (Ульяновск) Теплоприбор 
  (Базарный Сызган) 2:0 (д.в.)
2002 Авангард (Ульяновск) Мотор (Ульяновск) 1:0
2003 Союз (Б.Сызган) Энергия (Ульяновск)  3:1
2004 Спартак (Николаевка) Лада-СОК 
  (Димитровград) 1:0 (д.в.)
2005 Университет Ульяновск) Союз (Базарный Сызган) 1:0
2006 Нефтяник (Новоспасское) Лада-СОК (Димитровград) 2:1
2007 Нефтяник (Новоспасское) Союз (Базарный Сызган) 6:2
2008 Локомотив (Ульяновск) Нефтяник 
  (Новоспасское) 2:2 (1:0 д.в)
2009 Волга-Д (Ульяновск) Кварц (Силикатный) 3:1
2010 Кварц (Силикатный) Стройпластмасс (Ишеевка) 2:0
2011 Димитровград Волга-ДЮСШ (Ульяновск) 3:0
2012 Димитровград  Инза 6:1
2013 Нефтяник (Новоспасское) Димитровград 4:0
2014 Авиастар (Ульяновск) Димитровград 6:0
2015 Авиастар (Ульяновск) ПСК-Платон 
  (Ульяновск) 1:1 (пен. 3:1)
2016 Димитровград Старт (Барыш) 3:3 (пен. 5:3)
2017 Старт (Барыш) НИИАР (Димитровград) 1:0
2018 Нефтяник (Новоспасское) СШОР-Волга-М 
  (Ульяновск) 3:1
2019  Нефтяник (Новоспасское) Старт (Барыш) 3:2
2020 Не проводился из-за пандемии короновируса

За помощь в подготовке материала выражаем 
благодарность Евгению Бондаренко.

«Кубок области

Все, кто забивал за «СШоР-Волгу-М» 
в первенстве МФС «Приволжье»-2021

1.  Билал Билалов --------------------------------------------------4
2-6.  Федор Абидов ---------------------------------------------------2
 Илья Горбунов ---------------------------------------------------2
 Александр Иващов ---------------------------------------------2
 Сергей Козиков --------------------------------------------------2
 Андрей Еремин ---------------------------------------------- 2(1)
7-11. Илья Гилязутдинов ---------------------------------------------1
 Максим Гришин--------------------------------------------------1
 Иван Дмитриев --------------------------------------------------1
 Юрий Мареев ----------------------------------------------------1
 Илья Рукин --------------------------------------------------------1
Артем Ананьев (МЦПЮФП-Мордовия) ----------------автогол

В 1960-х финал Кубка области собирал аншлаг  
на трибунах.
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«ПАуэРлиФтинг. Кубок России

«художестВеннАя гимнАстиКА

Ниже второго не опускаемся!

С медалями - и по новым, и по старым правилам

«легКАя АтлетиКА

«бАдминтон

Похлеще 
марафонов 
будет
В Сочи завершились Кубок страны  
и чемпионат России по горному бегу. 
По итогам каждого старта в десятку 
сильнейших пробилась единственная 
представительница Ульяновской 
области - Галина КАМАЛЕТДИНОВА. 

Александр АГАПОВ

28-летняя мастер спорта по легкой ат-
летике заняла седьмое место в кубко-
вом забеге на пять километров и стала 
девятой на дистанции 25 километров в 
рамках чемпионата.

- Это конец сезона. Показали то, что 
смогли, результат нормальный, - говорит 
тренер спортсменки Николай МАЛОВ. - 
Галина первый раз участвовала в Куб-
ке. Там трасса постоянно идет вверх, но 
еще тяжелее оказалась вторая дистан-
ция. Стартовали на высоте 1 100 метров 
над уровнем моря, а финишировали на 
2 300. Постоянные подъемы, спуски, 
камни под ногами… Галя даже стопу вы-
вихнула, натерла огромные мозоли. Вы 
даже не представляете, насколько это 
изматывает. Много человек сошло. Об-
щались с тренерами марафонцев, и те 
сказали, что лучше пять раз пробежать 
марафон, чем один раз горный бег. 

Из Пензы - 
с полным 
комплектом 
наград
10 медалей завоевали ульяновские 
гимнастки на всероссийских 
соревнованиях спортобщества 
«Динамо» - «Сурская осень». 
Мастерский турнир в Пензе принес 
успех воспитанницам СШОР № 6.

Александр АГАПОВ

Лидер взрослой сборной области -  
16-летняя Алена Глотова - четыреж-
ды поднималась на пьедестал почета 
среди женщин. На ее счету «золото» в 
опорном прыжке и упражнениях на раз-
новысоких брусьях, а также «серебро» 
по итогам выступлений на бревне и по 
сумме многоборья.

В этой же возрастной категории ме-
далисткой стала Ульяна Кузнецова.  
18-летняя спортсменка взяла «серебро» 
на вольных упражнениях и замкнула 
тройку сильнейших в опорном прыжке и 
на брусьях.  

Кроме этого, по программе перво-
го взрослого разряда трех наград удо-
стоилась 11-летняя Мария Мартынова. 
У нее вторые места в опорном прыжке 
и на брусьях, а также третья позиция на 
вольных упражнениях.

- На этих соревнованиях Алена и 
Ульяна усложнили свои программы, Гло-
това добавила новый элемент в упраж-
нении на бревне, Кузнецова немного 
усилила брусья. Обе справились со сво-
ими комбинациями, - рассказала тренер 
региональной команды Лариса ПОЛЯН. 
- Маша, по сравнению с предыдущими 
всероссийскими соревнованиями, вычи-
стила программу, немножко прибавила, 
у нее виден прогресс.

«сПоРтиВнАя 
гимнАстиКА

Ульяновские спортсменки 
отметились в призах на 
всероссийских соревнованиях 
«Приволжские звездочки», 
посвященных двукратной 
олимпийской чемпионке Наталии 
Лавровой. Турнир завершился  
в Пензе.

Александр АГАПОВ

Сборная Ульяновской области заняла 
третье место в групповых упражнениях 
по программе мастеров спорта, где гим-
настки использовали пять обручей, два 
мяча и три ленты. На пьедестал поче-
та взошли шесть подопечных Татьяны 
Грибковой и Оксаны Казанцевой - Дарья 
Мурзайкина, Арина Баталеева, Алексан-
дра Баранова, Таисия Нефедова, Со-
фия Неплюхина и Ксения Фомина.

- Это был первый старт, проводивший-
ся по новым правилам, которые будут 
действовать в следующем олимпийском 
цикле, - сообщила тренер наших «ху-
дожниц» Оксана КАЗАНЦЕВА. - Офи-
циально они вступят в силу с 2022 года, 
но в России по ним уже проводят сорев-
нования, чтобы заранее освоиться. Это 
важно, поскольку изменения в правилах 
влекут за собой серьезные изменения 
программ. Появляются другие элемен-
ты, другие требования. Естественно, 
поначалу девочкам сложно работать по 

новым правилам. Но мы и участвуем в 
таких соревнованиях, чтобы лучше под-
готовиться к Кубку России, который дол-
жен пройти в Москве с 3 по 7 ноября.

К слову, в Пензе участницы сорев-
новались не только по новым, но и по 
старым правилам. Здесь до медалей 
групповых упражнений с пятью мячами, 
двумя парами булав и тремя обручами 
добралась сборная Ульяновска. Подо-
печные тренера Ирины Кузьмич также 
замкнули тройку сильнейших по про-
грамме мастеров спорта. В составе го-
родской команды выступали Аделина 
Феткуллова, Милана Прокопенко, Мария 
Леонтьева, Лилия Тюрина, Мария Алек-
сеева и Маргарина Платонова. 

Кроме того, девушки региональной 
сборной взяли призовое место по про-
грамме кандидатов в мастера спор-
та. Команда, которую готовили Татьяна 
Грибкова, Галина Савосина и Наталья 
Симашкевич, по сумме двух упражнений 
с пятью мячами и пятью скакалками за-
воевала серебряные медали. Их обла-
дательницами стали Сафия Галимова, 
Диана Халиуллова, Милена Горячева, 
Полина Шигаева и Полина Денисова.  

 - Эти девочки тоже соревновались 
по новым правилам, - добавляет Казан-
цева. - Получили первый опыт, который 
им пригодится в процессе подготовки к 
очень важным всероссийским соревно-
ваниям - «Надежды России». Они запла-
нированы в столице на конец ноября. Ф
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Александр АГАПОВ

Лучший результат среди наших 
земляков показал Егор Козырев. 
Он дошел до финалов в одиноч-

ном и парном разрядах, став об-
ладателем серебряных наград, а 
также взял «бронзу» в миксте.

Парную медаль ульяновец до-
был вместе с Андреем Артемо-

вым из Самары. Любопытно, что 
в двух других разрядах напар-
ники противостояли друг другу 
на стадии полуфиналов. И если 
в личном турнире успех был на 
стороне Козырева, то в смешан-
ных парах, где ульяновец играл 
с местной бадминтонисткой Ка-
риной Сорокиной, а его соперник 
с еще одной хозяйкой турнира - 

Вероникой Витман, самарец взял 
реванш, победив в третьей пар-
тии со счетом 26:24.

Среди ульяновских девушек 
«бронзовый хет-трик» удался 
Анне Антиповой, которая стала 
третьей в одиночном, парном и 
смешанном разрядах. Еще одно 
третье место в парах досталось 
Владиславу Коннову.

«Самарская осень» оказалась не золотой, а серебряной и бронзовой

Михаил РОССОШАНСКИЙ

В Мурманске сейчас холоднее, 
чем на всей остальной Европей-
ской территории России.

- Утром просыпаемся, а за 
окном снег! - рассказывает тренер 
областной команды Сергей ЗАЙ-
ЦЕВ. - Правда, баталии на помо-
сте были очень жаркими. А сами 
соревнования были организова-
ны очень здорово.

Особенно упорными выдались 
состязания в весовой категории 
до 63 килограммов, где выступа-
ла 23-летняя Дарья Прибылова. 
Недавняя юниорка в этом году, 
она впервые соревновалась сре-
ди взрослых спортсменок. И в 
первом упражнении - приседании, 
подняв штангу весом 190 кило, 
захватила лидерство.

- Правда, жим лежа ей не удал-
ся. Можно сказать, что это упраж-
нение у Дарьи пока самое слабое 

звено. Она показала только чет-
вертый результат, - комментирует 
Зайцев. - Поэтому в становой тяге 
ей пришлось выложиться по мак-
симуму, чтобы остаться в тройке 
призеров. Ведь именно такая за-
дача была перед Дарьей на по-
ездку в Мурманск.

Прибылова с этой задачей 
справилась и заняла второе ме-
сто. Причем бронзового призера 
ульяновская спортсменка обошла 
всего на 3,5 килограмма. 

Таким же было итоговое преи-
мущество и у другой ульяновской 
спортсменки - Марины Гнусаревой 
- над бронзовым призером в сорев-
нованиях в весовой категории до 
72 кило. Сама Марина, как и При-
былова, расположилась на второй 
строчке итогового протокола.

А вот одна из ведущих ульянов-
ских троеборок - Светлана Сайда-
шева - в своей весовой категории 
до 47 кг победила, что называет-

ся, за явным преимуществом. Ее 
главная соперница - Евгения Чи-
стик из родного Новосибирска - не 
доехала до Мурманска. А осталь-

ные участницы Кубка России не 
смогли составить подопечной 
тренера Альберта Фомина какой-
либо конкуренции.

Дарья Прибылова и ее тренер Сергей Зайцев (оба - слева), а также  
Светлана Сайдашева и ее наставник Альберт Фомин задают тон  
в российском пауэрлифтинге.

Женская сборная Ульяновской области заняла 
третье место в командном зачете  
на завершившемся в Мурманске Кубке России.  
Все три ульяновские спортсменки, выходившие  
на помост, поднялись на пьедестал почета.

Ульяновские гимнастки 
теперь выигрывают медали 
по новым правилам.
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Ульяновские бадминтонисты достойно представили 
регион на всероссийском турнире «Самарская 
осень», выиграв семь различных наград.
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27 октября
Олег КАЛМЫКОВ 
(60-летний юбилей, президент Олимпий-

ского совета Ульяновской области), 
Альбина ПРОКОПЕНКО (легкая атлетика), 
Дмитрий ЯШИН (40-летие, ФК «Красава»), 
Антон БУРМИСТРОВ 
(МС, судомодельный спорт), 
Александр ЯШИН (футбол).

28 октября
Линар БАСЫРОВ (дзюдо), 
Павел ПРИСУХИН 
(КМС, судомодельный спорт).

29 октября
Дмитрий АЙЗЯТУЛОВ 
(40-летие, ЗМС, кикбоксинг), 
Александр МИНЕЕВ 
(футбол, Тереньгульский район).

30 октября
Алексей МИХАЙЛОВ 
(МСМК, гиревой спорт), 
Дмитрий ТУМАЕВ (хоккей с мячом), 
Летиф КЕРИМХАНОВ (ФК «Симбирск»), 
Игорь ПЕРМИНОВ 
(судья-секретарь, хоккей с мячом), 
Вадим НОВИЧКОВ, 
Алексей ЕРЕМЕЕВ, 
Дмитрий АТАНАСОВ (все - футбол), 
Данил СЕВОСТЬЯНОВ 
(КМС, водно-моторный спорт).

31 октября
Павел КОНДРАТЬЕВ 
(55-летие, МС, хоккей на траве), 
Борис УТОЧКИН (футбол).

1 ноября
Раиса ПАВЛОВА 
(Садретдинова, МСМК, легкая атлетика), 
Сергей ЗУЕВ (спортивный функционер), 
Аликбер ГАХРОМАНОВ 
(МС, греко-римская борьба), 
Асан КУЧУК (футбол).

2 ноября
Анастасия ПАНЬКИНА 
(25-летие, тхэквондо),
Кирилл АНИКИН, 
Иван ДУБЕНСКИЙ, 
Дмитрий РОМАНОВ, 
Дмитрий ЕЛИМОВ (все - футбол).

ПОЗДРАВЛяЕМ«Футбол. Юбилей

Дмитрий ЯШИН и в 40 лет 
«Красава»!

-  Дмитрий, в чем секрет вашего  
футбольного долголетия?
- Наверное, все дело в той закалке, кото-

рую я получил в начале своей профессио-
нальной карьеры. В тех советах, которые 
мне давали мои старшие товарищи из улья-
новской «Волги». В первую очередь, это, ко-
нечно, Константин Оленев. Также Александр 
Заикин, Владимир Пронин и другие опытные 
игроки, которые были тогда в команде. В 
свое время они вразумили меня, указали на 
то, как важно следить за своим здоровьем. 
Чем старше ты становишься, тем больше не-
обходимо работать, чтобы держать уровень, 
но при этом находить возможность для каче-
ственного восстановления.

- Сейчас вы и сами можете давать со-
веты. Молодые футболисты «Красавы» 
за ними обращаются?
- Конечно, они у меня спрашивают о каких-

то игровых моментах, которые я как тренер 
вратарей специально разбираю с ними на те-
оретических занятиях. К матчам мы готовим-
ся все вместе. О себе не забываю, но теперь 
все больше внимания уделяю ребятам. Ра-
ботаем над устранением слабых сторон в их 
игре и развитием сильных. Конечно, полевым 
футболистам тоже периодически приходится 
что-то объяснять. Иногда в жесткой форме, 
иногда в виде простого совета от старшего.

-  Никто дерзить не пытается?
- Если даже кто-то пытался, это пресека-

лось на корню. Просто всегда нужно пони-
мать, что в матче случается выброс эмоций. 
Но у нас этим никто не злоупотребляет. 

- Каково это - играть за самую раскру-
ченную команду второго дивизиона?
- На всю медийность, которая сопрово-

ждает нашу команду, я особого внимания не 
обращаю. У меня есть задачи, как игровые, 
так и тренерские - подготовить себя и подо-
печных к матчам. Поэтому в первую очередь 
концентрируюсь на них.

- Желто-черная игровая форма «Краса-
вы» практически повторяет клубные 
цвета ульяновской «Волги». Этот факт 
лично у вас ностальгию не вызывает?
- Я знал, что вы зададите этот вопрос (сме-

ется). В то время, когда я играл в «Волге», 
у команды не было такой привязки именно к 
этим цветам. У нас тогда была и черно-белая 
форма. Ну да, я отмечаю для себя нынеш-
нюю схожесть цветов. Это забавно. Но не бо-
лее того. У меня есть команда, и независимо 
от того, каких оттенков ее форма, я буду ей 
отдаваться полностью. 

- В этом сезоне выступление команды 
превосходит ожидания многих специ-
алистов. А лично для вас ее текущие 
успехи стали сюрпризом?
- Вовсе нет. Я каждый день вижу работу 

тренера, работу ребят и понимаю, что мы 
можем играть еще лучше. Но пока не хватает 
опыта и стабильности.  Потому что много мо-
лодых игроков и у половины состава до это-
го сезона практически не было опыта высту-
плений в профессиональных лигах.

- Действительно, 
команда, которая 
комплектовалась  
с нуля из никому не 
известных футболи-
стов, сейчас борет-
ся за лидирующие 
позиции в своей 
подгруппе. Как это у 
вас получается?
- В этом я вижу боль-

шую заслугу тренера 
- Алексея  Владими-
ровича Радевича. Это 
молодой, квалифици-
рованный специалист. 
Энергичный и требова-
тельный по отношению 
к своим подопечным. А 
как еще выжать потен-
циал из пацанов, ко-
торые до этого ничего 
не добивались… Мне 
очень нравится, как он 
работает.

- У вас лично в этом 
сезоне уже пять «сухих» игр (после это-
го интервью Яшин оформил шестой 
«сухарь» в игре с «Динамо» из Санкт-
Петербурга - 1:0). Ставите для себя кон-
кретную планку по количеству матчей 
на ноль?
- Нет, не ставлю, поскольку понимаю, что 

«Красава» стремится играть в атакующий 
футбол. Этот стиль предполагает достаточ-
но большое количество опасных моментов и 
у своих ворот. Поэтому что-то загадывать в 
плане личной статистики я не вижу смысла. 
Главное, чтобы мои подопечные прогресси-
ровали, а команда выполняла свою задачу - 
побеждать в каждом матче. 

- В 2022 году - на втором этапе первен-
ства ФНЛ-2, куда «Красава» обеспечи-
ла себе выход, вам предстоит сыграть 
в том числе и с ярославским «Шинни-
ком». Наверняка для вас это будут осо-
бые встречи?
- Безусловно. Я очень жду этих матчей. 
- В целом как оцените уровень футбола 
в Группе 2(1)?
- Я могу оценить уровень футбола не толь-

ко этой группы, но и всего второго дивизиона. 
Он стал ниже по сравнению с теми годами, 
когда я начинал здесь играть. Тогда не су-
ществовало лимитов, была здоровая конку-
ренция, поэтому приходилось каждый день 
работать, чтобы завоевать место в составе. 

Сейчас «лимитчики» получают искусствен-
ное преимущество, и ни к чему хорошему, на 
мой взгляд, это не приводит.

О желании сыграть  
Льва Яшина в кино

- Несколько лет назад вы должны были 
принять участие в съемках художе-
ственного фильма про Льва Яшина, но 
этот проект, в отличие от аналогичной 
ленты «Лев Яшин. Вратарь моей меч-
ты», пока так и не удалось реализовать. 
Все еще хотите сняться в кино?
- Действительно, из-за финансовых труд-

ностей тот проект, в котором я должен был 
участвовать, приостановился. Если его во-
зобновят и мне снова поступит предложение, 
я приму его с удовольствием. Для меня это 
будет большая честь. В футбольных сценах 
я должен был сыграть самого Льва Иванови-
ча и показать именно ту вратарскую технику, 
которую использовали голкиперы XX века. 

- А если вдруг однажды какой-нибудь 
режиссер предложит вам роль совер-
шенно иного, не спортивного плана. Со-
гласитесь?
- Я рассмотрю такое предложение (улыба-

ется). Конечно, будут трудности. Не знаю, 
получилось бы у меня, но я бы попробовал.  

- Кстати, а какого вы мнения о другом 
фильме про легендарного вратаря, ко-
торый вышел в прокат в 2019 году?
- Скажем так: в нем есть как хорошие, так и 

спорные моменты. Но для молодого поколе-
ния, которое незнакомо с историей Яшина, я 
думаю, это будет мотивирующий фильм.

- У вас уже есть тренерская лицензия 
«С». Когда планируете обучаться на 
следующую?
- Заявку я уже подал, но набор еще не про-

водился. Поэтому сейчас жду, когда его от-
кроют, а пока набираюсь практического опыта 
тренерской деятельности в ФК «Красава».

Беседовал Александр АГАПОВ

Сегодня воспитаннику ульяновского футбола 
исполняется 40 лет. Несмотря на возраст, 
опытнейший голкипер по-прежнему в деле  
и на правах играющего тренера защищает цвета  
ФК «Красава», проводящего дебютный сезон  
во втором дивизионе. Накануне юбилея яшин дал 
эксклюзивное интервью нашей газете.

Ф
от

о 
из

 л
ич

но
го

 а
рх

ив
а

ФНЛ-2. Группа 2(1)
Положение на 27 октября

№ Команда И В Н П М О
1. Ленинградец 14 9 4 1 31-13 31
2. Тверь 14 9 4 1 28-13 31
3. КРАСАВА 15 8 2 5 26-14 26
4. Динамо-СПб 15 6 4 5 21-19 22
5. Звезда СПб 14 6 2 6 21-19 20
6. Кайрат 14 5 4 5 18-21 19
7. Зенит-2 15 4 4 7 18-28 16
8. Чита 15 2 7 6 12-20 13
9. Луки-Энергия 15 3 3 9 10-30 12
10. Балтика-БФУ 15 3 2 10 14-22 11

Умер президент 
«ПСК»

На 69-м году жизни не стало почетного 
президента МФК «ПСК» Сергея Александ-
ровича МАЙОРОВА, который долгие годы 
поддерживал и развивал ульяновский фут-
больный клуб.

Футбольная общественность региона, об-
ластная спортивная газета «ЧЕМПИОН» вы-
ражают соболезнования родным и близким 
покойного.

«утРАтА

«соболезнуем…
На 75-м году жизни умер Владимир  

Михайлович СКВОРЦОВ - отец ведущего 
спортивного журналиста региона Максима 
Скворцова.

Коллектив ИД «Ульяновская правда», га-
зета «ЧЕМПИОН» выражают искренние со-
болезнования семье покойного.




